

éducatif, et qu'elle est appelée à préparer l'homme aux luttes de la vie. Il nous suffit donc, pour compléter la preuve, de rechercher ce que doit être la vie humaine en ce monde.

Écoutez l'enseignement traditionnel de l'Église ; enseignement basé sur le témoignage inspiré des Livres saints et l'interprétation qu'en ont donnée les saints Pères.

L'homme a été créé à l'image et à la similitude de Dieu. Cette image divine, l'homme la porte dans la majesté de son corps, où se reflètent la Sagesse et la Puissance divines ; mais surtout dans la splendeur toute spirituelle de son âme, en laquelle brillent, comme dans l'Esprit divin, les puissances de l'intelligence pour concevoir et contempler la vérité, et les énergies de la volonté pour aimer, vouloir et réaliser librement ce qui est estimable et bon. Cette image, qui est d'ordre purement analogique, ne suppose dans l'homme rien qui ne soit exigé par sa nature : elle résulte de sa beauté native, et il ne peut s'en défaire. Il la porte même dans sa déchéance ; et il la trainera, souillée, mais toujours reconnaissable, jusque dans les turpitudes du mal le plus dégradant. Dieu lui-même ne pouvait l'en priver ; car il ne pouvait pétrir la nature humaine sans laisser à cette masse d'argile et à l'âme qui la vivifie l'empreinte vénérable de sa main créatrice.

En cela, tout est naturel, rien n'est strictement gratuit. Mais poursuivons, et voyons comme l'Auteur sacré ne tarde pas à nous montrer le surnaturel à côté du naturel. Dans un colloque où les personnes divines semblent se concerter avant de créer celui qui doit dominer l'univers, il leur fait dire : "Faisons l'homme à notre image et à notre similitude. "Faciamus hominem ad imaginem et similitudinem nostram." La ressemblance de l'homme avec Dieu n'est plus seulement celle d'une image et d'une simple empreinte ; elle est poussée jusqu'à la similitude et à la parité. Moïse se sert en effet pour signifier la ressemblance entre l'homme et Dieu de l'expression même qu'il emploiera dans le chapitre suivant pour exprimer la parité de l'homme et de la femme : *similitudo*(<sup>1</sup>).

---

(1) Les deux textes auxquels il est fait allusion sont les suivants : "Faciamus hominem ad imaginem et similitudinem nostram" (Genèse I, 26) ; et "Ade vero non inveniebatur adjutor similis ejus". (Genèse II, 20).